
交換心得 
上學期我在學校信箱中得知了赴大陸交換的宣傳講座，在宣傳講座中獲得了更多

的資訊，通過這場講座我對赴陸交換有更多認識及興趣，我希望能透個這個機會，

與其他地區的人交流，培養國際觀，使自己更獨立，在與父母溝通後遞出申請單，

很榮幸的通過後開始準備交換事宜。 

我選擇的交換學校是位於廣東省廣州市的華南理工大學，廣東地區在語言風俗、

傳統、歷史等方面都有著獨特的嶺南文化，省內土地豐足、水資源豐富，位處珠

江沿岸一帶的珠江三角洲一直被稱作華南地區的「魚米之鄉」，珠江三角洲地區

是世界上大都會區和大都市之一，商業蓬勃、經濟發達，全省地區生產總值為全

國第一、世界第五。廣州也是中國經濟實力三強城市「北上廣」的一員，其身處中國商

品貿易中心，吸引許多外商、台商湧入，經濟的興盛造成大量流動人口移入，人口的繁雜也

導致廣州治安不穩，不論是旅遊、工作抑或是念書皆須謹慎小心。 

在準備期間，國際暨兩岸事務處協助我們很多，交換前的交流會讓我認識了赴靜

宜交換的華工學姊，幫助了我很多，回答了我許多問題，並在我到達華工後給我

協助，帶我認識環境。同時，我在國際暨兩岸事務處所開的交換生 fb 認識了前

一個學期赴華工交換的學長，他告訴了我很多注意事項，並介紹我許多他在華工

的同學，他的同學也幫助我很多，在我到達華工後帶我辦理了大大小小的事務，

非常謝謝他們，讓我在陌生的地方能夠找到幫助我的人，而不至於迷路。 

我媽媽本身是保險業務員，因此保險方面是媽媽替我處理，我保的是壽險，約

9000 元。 

機票則是委託媽媽的朋友線上訂購，信用卡付款，來回約 12000 元。 

簽證方面是請旅行社代辦，申請護照、台胞證及台胞證加簽。 

一. 初到華工 
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從桃園國際機場飛往香港國際機場 

廣東緊鄰「亞洲國際都會」香港 

從香港機場能選擇轉機、客運、火車(廣九直通車，須在機場搭乘 A21 巴士，進



入香港市區到紅勘站換乘)或是搭船的方式前往廣州，且進入香港只需持有效台

胞證，不須另外簽證。香港機場也有台胞證加簽處，供欲進入中國大陸的遊客臨

時加簽台胞證。 

我是搭乘客運前往廣東省佛山市順德區大良，單程票價是 250 港幣(也可以人民

幣支 付) 

須特別注意的是，如果在交換期間想到香港、澳門等地玩，一定要注意台胞證有

效加簽次數，一次有效加簽僅提供一次進出，進入香港雖不需要簽證但要再進入

廣東需要有效簽證，若無有效簽證，可在香港當地找旅行社加急代簽，但費用昂

貴。 

2015.03.02 

至華南理工大學南校區報到 

 

到達華工後，學姊帶我去辦理了大大小小的事務，開戶(華工一律使用中國工商

銀行帳戶，大學城裡即有一家，位於廣東工業大學旁，距華工步行約 10 分鐘，

但每天辦理業務的人很多，建議提早前往)，開網以及交住宿費(住宿費一律到北

校繳交，並以工商銀行帳戶轉帳)…….等。選課或註冊方面有問題可以詢問教務員，

選課需在開學一個月內將選課單交給教務員，其餘的事務一天內可以辦好。 

到校後兩星期內需到鄰近的警察局登記住宿(需是管轄你住宿區的警察局，小谷

圍派出所距華工宿舍區步行約 5~10 分鐘路程)，攜帶在學證明(華工的，可請學

院輔導員開立)台胞證、住宿證明……等證件及文件。在廣東期間台胞證若需加簽，

需要攜帶派出所開立的住宿登記表，且若未登記被查到，可能會被罰款。 

二.旅遊 

因為法律系的課程能抵免的學分較少，因此我選修的課目不多，大部分是旁聽。 

也因為課不多，空餘時間我和一位從台科大來交換的同學到廣州許多觀光景點遊

覽並去了湖南長沙及鳳凰古城。 

 

                                                            

 



 

                                                      廣州陳家祠 

 

 

廣州沙面 

廣州聖心大教堂 

 

長沙火車站 

 



 

長沙岳麓山 

 

 

鳳凰古城 

 
 

 

 



 

 

 

 

華工的同學也趁著空堂帶我在廣州遊覽及品嘗美食 

 

廣州紅專廠 



 

嶺南印象園 

 

 

黃埔古港 

 
 

 

 

 

 

 

 

大學城中心湖 



 
 

中山大學，珠江校區 

 
去了許多地方，感覺到中國的美，自然風景相較起台灣更為壯觀，古蹟歷史更加

悠長，更有特色。但是許多觀光景點都需門票，且價格不低。鳳凰古城票價 148

人民幣(學生價 15 人民幣，但一年內只可使用一次)，廣州市地標廣州塔亦需門

票，最低價格亦須 150 人民幣，最高 488 人民幣以上。且中國地大，若要出省交

通費也不便宜，廣州火車站到長沙火車站(硬座)7 小時，98 人民幣。因此，若在

交換期間想四處遊覽，應做好充分準備，可充分利用團購網、旅遊網，例如:去

哪兒、攜程(大陸發音:ㄒㄧㄝˊ程)、美團......等，在網上常有許多折扣優惠，讓

旅行能更順暢愉快，也更划算。 

注意:大陸的公共交通，例如:火車、高鐵、城軌……等(不包含公車及地鐵等短程

交通)是需要實名登記的，所以務必攜帶證件(台胞證)，否則無法買票，也無法上

車。 

另外，廣州的火車和高鐵、城軌、廣九直通車是分開建構，分別在幾個不同的車

站，地鐵皆可到達，搭乘時須注意。 

EX:火車→廣州火車站 

高鐵、城軌→廣州南站 

廣九直通車、廣深城際列車→廣州東站 



三飲食 

廣州因為商業發達，有許多外來人口，所以廣州也有許多不同的美食，在交換可

以四處走走看看、吃吃喝喝。粵菜本身也相當好吃，且廣東人喜歡吃早茶，在周

末早上 8.9 點與家人一同到茶餐廳吃早茶、聊天到 11.12 點，是相當優閒的周末

時光。廣東的菜式基本與台灣相差無幾，台灣學生應該很好適應，廣東也有許多

台式料理或台灣小吃(尤其是蔥油餅)，但是大陸口味偏重(廣東已算清淡)，較鹹。 

腸粉及廣東粥都是廣東相當出名的美食，建議同學可以嘗嘗。 

學校飲食則相當便宜，是自助餐的形式(有阿姨打菜)，以飯卡付錢(類似悠遊卡，

先儲值在刷卡) 

茶餐廳 

 
 

四.華工生活 

四月中旬時，是華工各校級組織及社團的春招時間。我參加了校級三大組織，學

生會學術科技部的面試，幸運地通過了一面及二面，成為學生會的一員。從部門

活動中，我了解到了雙方更多的不同，還有許多我們可以改進及學習的地方。 

華工的學生會組織嚴謹，招新時須通過兩次面試，並在新生進入部門後兩周安排

入會考試，考試內容是學生會會規，若是沒有通過即被退會。在新幹事進入學生

會的一學期裡，學生會還會安排許多培訓，包含儀態訓練、辦公軟件訓練……等 

 

辦公軟件培訓 



 
 

學生會有許多部門，我參加的學術科技部以舉辦講座、辯論比賽為主，這學期我

們總共舉辦了四場講座，其中三場超過千人，一場超過百人，主演講者包含:阿

里巴巴副總裁、亞馬遜副總裁、知名作家蔣方舟及詠春拳師傅。 

在舉辦講座前，我們會在飯堂前擺攤，宣傳講座 

 
 

 

 

阿里集團副總裁:數據之巔，尋找時代的數據英雄 



 
 

 
 

亞馬遜名人講堂:敢觸未來 

 
 

蔣方舟:尋找未知的自己 



 

 

 
 

詠春講座 

 

 

在學術部裡，我累積了許多辦活動的經驗，學習到許多，也更了解自己過去的不



足。每周的例會我們會互相檢討，就上場活動的缺點商討解決方法，讓我們的活

動能越來越進步。 

加入學術部後，不僅讓我在學術及活動方面學習到更多，也讓我交到一群好友，

空餘時間互相交流、也能互相學習。 

在講座中，我也看到許多企業的成功因素。他們在演說前都會先有工作人員來布

置、熟悉場地，核對流程，在細節上也掌握得相當好，且演說者在演說中具備了

相當好的國際觀，並不僅止侷限於中國內地，他們也常常檢討自身的不足，並跟

同學創造了一個良好的互動。 

 

華工學術部 

 

 

 

 

 

 



在華工的期間，我也參加了許多活動，聽了許多講座，開闊自己視野。 

超完美培訓營是一個為期兩天一夜，培養領導力，學習市場營銷策略的訓練營。

參加營隊者需要先交履歷表，通過者再參加筆試，一共錄取 36 人，我幸運地從

200 多位參賽者中擠身而出。兩天中，我接觸到許多過去不了解的領域，遊戲的

過程中也讓我親身體驗到課堂傳授的理論知識，了解更多不曾細思的層面。兩天

裡，我們聽了兩場講座，進行了三場遊戲，並與隊友一同熬夜制定產品，策畫市

場營銷，在最後一天以 ppt 形式闡述產品理念，宣傳產品。比賽由主辦方所請的

五位企業經理打分，最後，綜合兩天遊戲表現，我們順利地拿下小組第一，為兩

天的培訓營畫下完美句點。 

 

 

 



 

透過這兩天的活動，我也與隊友建立了深厚的”革命”情誼 

 

 



除了營隊外，我也聽了許多講座，看了許多表演、比賽 

 

吉他協會十周年成果發表 

 

 

"恰同學少年”歌舞劇 

 

 

 



子非魚漢服社成果發表 

 

 

法學院大同盃是華工法學院的歷年來的傳統，大同律師事務所與華工法學院院學

生會合作，參賽者為法學院學生組隊參加。初賽，主辦方提供案例，參賽者解析

案例，提交法律意見書。複賽， 

 

大同盃半決賽 

 
大同盃決賽 

 



大同盃決賽能夠培養實際上場經驗，並改進自身缺點，是華工法學院學生都躍躍

欲試的比賽。 

 

交換的這半年，我體驗了許多過去不曾想到、了解的領域、活動，開闊了自己的

視野，訓練自己更獨立，還交到了許多朋友，與許多人交流，更深刻的了解了兩

岸的不同。在大陸生的身上我學習到許多，他們不只念書，他們也能將社團兼顧

得很好，他們都相當具有國際觀，且不只專注於本科，他們對其他方面也都有涉

獵，有自己的見解。他們能夠將自身事務掌握得相當好，對未來也很有規劃。這

半年中在他們的身上，我慢慢看見自己的不足，了解自己應從何處努力，發現了

未來更多的可能。這半年使我成長很多，也獨立了很多，讓我對未來有更多期待

及把握。對我而言，是很值得的一次交換體驗，謝謝。 

 

 

 

 


